

bisa dikatakan pesantren merupakan lembaga keagamaan yang sarat akan nilai dan tradisi luhur yang telah menjadi karakteristik pesantren pada hampir seluruh perjalanan sejarahnya. Secara potensial karakteristik tersebut memiliki peluang cukup besar untuk dijadikan dasar pijakan dalam rangka menyikapi globalisasi dan persoalan-persoalan lain yang menghadang pesantren, secara khusus, dan masyarakat luas secara umum, misalnya kemandirian, kerja keras, keikhlasan dan kesederhanaan.

Pesantren sekarang ini mengalami pergeseran nilai yang luar biasa khususnya berkaitan dengan dunia pekerjaan. Jika dahulu pesantren masih dianggap tabu jika berbicara tentang pekerjaan atau urusan duniawi apalagi sampai mengembangkan kewirausahaan, maka sekarang ini pengembangan kewirausahaan di lingkungan pesantren sudah menjadi keniscayaan atau kebutuhan, apalagi jika hal ini dikaitkan dengan pendidikan pesantren yang mengedepankan kemandirian, kerja keras, disiplin dan jujur. Semua nilai-nilai pendidikan yang dikembangkan pesantren merupakan jiwa dalam berwirausaha.

Pesantren dengan segala macam karakteristik dan perubahan materi pendidikan telah mampu menunjukkan eksistensinya sebagai lembaga pendidikan tertua di Indonesia. Eksistensi pesantren hingga saat ini, menurut Hanun Asrohah, tidak lepas dari dua kekuatan yang dimiliki oleh pesantren.

The pesantren proves to be able to exist in the community, since it has two strengths. First, it is a model of archaic community based management, in which its life has been supported and developed by the community that owns it. Second it possesses a freedom climate to conduct adaptation and adjust melt with the development and demanded of the era, so that it experiences and increasing

Pesantren yang telah lama mengakar di masyarakat, terutama masyarakat pedesaan, merupakan modal kekuatan dalam membangkitkan semangat dan gairah untuk meraih kemajuan dalam hidupnya. Menghadapi era globalisasi yang berdampak pada perubahan di berbagai aspek, kiranya perlu menelisik peran pesantren dalam “menyambut” dan “mengapresiasi” gejala modernisasi yang melanda masyarakat pada saat ini.

Melihat dampak tersebut, kini ada Pondok Pesantren di Jawa Timur yang merupakan salah satu Pondok Pesantren mandiri dari aspek perekonomiannya. Pondok Pesantren tersebut telah memiliki pengembangan dan pemberdayaan perekonomian mandiri sehingga di samping sebagai lembaga pendidikan, Pondok Pesantren tersebut memiliki peranan yang besar dalam hal kemandirian internal Pondok Pesantren dan juga untuk memberdayakan perekonomian masyarakat, khususnya bagi masyarakat ekonomi menengah ke bawah yang berdomisili di sekitar Pondok Pesantren melalui kegiatan eksternalnya. Yang sekaligus menerapkan syari'ah islam dalam kontek *Mu'amalah* nya. Pondok Pesantren mandiri yang dimaksud adalah Pondok Pesantren Sidogiri (PPS) Pasuruan Jawa Timur yang merupakan Pondok Pesantren salaf asuhan KH. Nawawi bin Abdul Djalil. Dan Pondok Pesantren yang berlokasi di dataran tinggi dan beriklim sejuk yaitu Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto asuhan KH. Mahfudz Syaubari MA.

Pondok Pesantren yang pertama yakni Pondok Pesantren Sidogiri (PPS) Pasuruan menjadi basis pemburu ilmu fikih, tauhid, nahwu, sharaf

hingga hafalan al- Qur'an. Kurikulum, silabus dan soal ujian disusun sendiri dan sampai saat ini ada tiga jenjang pendidikan yang tergabung dalam Madrasah Miftahul Ulum (MMU), yaitu Ibtidaiyah, Tsanawiyah dan Aliyah. Sedangkan jenjang Aliyah memiliki lima jurusan, yaitu Tarbiyah, Dakwah, Muamalah, Hadis, dan Tafsir al-Qur'an.

Selain mengaji kitab salaf, santri dibekali ilmu umum, sebagai upaya melanjutkan perjuangan para pendiri, pada tahun 1961 PPS Pasuruan mulai melopori pesantren *entrepreneurship* dengan membekali santri berbagai keterampilan dan usaha untuk mengembangkan perekonomian. Maka selain sebagai pusat pengembangan ilmu, juga mampu mengembangkan nilai-nilai kewirausahaan, yang kini telah berkembang dalam hal perekonomian sehingga menyebabkan Pondok Pesantren tersebut bisa mandiri di segala aspek *financial*.

Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan merupakan salah satu pesantren di Jawa Timur yang mempunyai komitmen besar dalam pengembangan kewirausahaan bagi santrinya. Lembaga ekonomi sebagai wadah usaha yang dikembangkan oleh alumni pesantren ini diantaranya BMT-UGT dan BMT-MMU. Kedua BMT tersebut memiliki cabang yang menyebar di seluruh wilayah Jawa Timur BMT tersebut bersifat *independen* secara organisatoris dengan pesantren, tetapi *dependen* secara nilai dan moral.¹⁰ BMT Sidogiri banyak bekerja sama dengan pihak lain, seperti akhir-akhir ini di Pamekasan BMT UGT Sidogiri Cabang Pembantu

¹⁰ Mahmud Ali Zein, *Model-Model Perkembangan Pondok Pesantren: Pengalaman Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan*, dalam A. Halim, et. al. (ed), *Manajemen Pesantren* (Yogyakarta: Pustaka Pesantren, 2005), 305-307.

(Capem) Pegantenan. mendapat gemerlap hadiah simpeda Bank Jatim Rp 50 juta. Hadiah diserahkan Pimpinan Cabang Bank Jatim Pamekasan MM Arief Firdausi di kantor capem Waru Pamekasan, yang dikutip dari surat kabar Radar Madura Jawa Pos . Hal ini merupakan bentuk eksistensi BMT Sidogiri dalam dunia wirausaha.¹¹

Sedangkan lembaga ekonomi yang dikelola oleh santri di PPS Pasuruan memiliki kopontren yang terbagi dalam dua wilayah, yaitu: (1) di kompleks pesantren dengan sasaran utama komunitas santri dengan jenis usaha berupa toko kitab, toko serba ada, warung makan, foto copy dan lain-lain, (2) di luar pesantren dengan sasaran utama masyarakat umum dengan jenis usaha berupa toko serba ada, toko kebutuhan bahan pokok, percetakan, stationary pertanian, perkebunan, warpostel, mini market dan sebagainya.

Di samping jenis usaha tersebut, kopontren Sidogiri juga mempunyai komoditi unggulan yang berupa Air Minum Dalam Kemasan (AMDK) “santri”, baju takwa, *T-shirt* “Sidogiri”, sarung “santri”, penerbit buku berbagai karya ilmiah “Pustaka Sidogiri”, majalah bulanan “Buletin Sidogiri” dan kartu telepon dan nada sambung (kerjasama dengan PT. Telkom).

Keberhasilan PPS Pasuruan dalam mengembangka usaha ekonominya selain didukung oleh *networking* yang dibangun dengan instansi bisnis lainnya, serta manajemen kewirausahaan yang variatif,

¹¹ Imam S. Arizal, “Spektakuler Radar Madura JawaPos 20 september 2016”, dalam <http://radarmadura.jawapos.com/read/2016/09/21/3900/bank-jatim-serahkan-gemerlap-hadiah-simpeda> (30 Oktober 2016),.

sebagian secara *integrated structural* dan sebagian *integrated non structural* yang lebih memberikan keleluasaan bagi lembaga usaha tersebut untuk mengembangkan usahanya, juga didukung oleh SDM yang memadai. Hal ini tidak lepas dari upaya PPS Pasuruan dalam menginternalisasi nilai-nilai jiwa kewirausahaan pada diri santri melalui berbagai kegiatan yang ada baik melalui madrasah diniyah khususnya jenjang madrasah Aliyah, pengajian kitab salaf maupun lembaga ekonomi, yaitu kopontren, BMT-MMU dan BMT-UGT.

Pondok Pesantren yang kedua yakni Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto secara umum, pendidikan dalam pesantren ini adalah perpaduan antara pendidikan akademisi dengan penekanan pada kecerdasan dan prestasi belajar dan pendidikan spiritual dengan penekanan pada unsur penempaan rohani, melalui berupa kewajiban sholat berjamaah, sholat dluha, tahajud, beberapa wirid dan dzikir-dzikir salafi yang dengan istiqomah dibaca setelah Subuh dan Isya' secara berjamaah.

Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto telah mendirikan sebuah lembaga formal nasional seperti, Sekolah Menengah Pertama (SMP), Sekolah Menengah Umum (SMU) dan Perguruan Tinggi, adapun murid yang belajar di pendidikan formal ini harus mondok dan mukim di pesantren. Hal ini untuk menghindari pengaruh buruk dari pergaulan bagi para santri.

Begitu juga seperti halnya Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan, Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto, sangat memperhatikan pendidikan dan perkembangan para santri dalam pondok pesantren. Seperti

halnya setiap santri diberi wawasan dengan cara dilibatkan langsung dengan apa yang dikelola oleh Pondok Pesantren tersebut. Misalnya: dalam pengelolaan Rijan (Riyadlul Jannah) Swalayan, Green Life (Budi Daya Sayur dan Padi Organik), Restaurant, Perikanan, Peternakan, dan Pengelolaan Air Mineral dalam Kemasan.

Guna membekali santri dalam hidup bermasyarakat serta membentuk kedisiplinan, kreatifitas dan jiwa kemandirian, diadakanlah beberapa kegiatan ekstra yaitu Ta'limul Khitobah, pembacaan tahlil, istighotsah, Manaqib Syekh Abdul Qodir Jailani, dan beberapa Maulid. Ditambah ekstrakurikuler dalam bidang bahasa inggris, pertanian, perikanan, pertukangan, kopontren, tata boga, Jahit menjahit (untuk putri) dll. Yang tentunya juga banyak bekerja sama dengan pihak lain.

Kemandirian di Pondok Pesantren Riyadlul Jannah ini merupakan suatu tradisi dan langkah untuk mengantisipasi terhadap perkembangan masyarakat dengan berbagai ragam kebutuhan yang semakin berkembang. Pondok pesantren sebagai lembaga pendidikan keagamaan memiliki karakter yang unik. Sedangkan penyelenggaraan pendidikan keterampilan membutuhkan sistem yang mungkin berbeda dengan kultur pondok pesantren. Untuk mewujudkan tradisi dan misi yang dimiliki oleh pondok pesantren agar tetap lestari dan tidak pudar, maka sebagai lembaga yang dapat memberikan pendidikan agama dan pendidikan umum serta dapat memberikan bekal tambahan berupa keterampilan tertentu, untuk pengelolaannya dapat disesuaikan dengan kondisi pondok pesantren.

Belajar jenis-jenis keterampilan praktis di pondok pesantren relatif dominan dipengaruhi oleh pandangan pengasuh yang merefleksikan nilai-nilai yang terkandung dalam ajaran Islam. Fasilitas dan sumber belajar yang dimanfaatkan dalam pembelajaran keterampilan santri berasal dari dalam dan luar pondok pesantren berdasarkan kesimpulan dari hasil penelitian tersebut. Langkah awal pengurus bidang keterampilan dalam menyiapkan program pembelajaran kemandirian yaitu, mengidentifikasi dan mengklarifikasi jenis-jenis keterampilan yang dibutuhkan berdasarkan bakat, minat santri untuk menjadi orang yang mandiri. Pendekatan dan sistem pendidikan yang diselenggarakannya dapat mengisyaratkan bahwa potensi pesantren ini dimungkinkan dapat berperan dalam membangun masyarakat belajar yang kelak dapat menghadapi tantangan dan tuntutan zaman.

Pondok Pesantren Riyadlul Jannah merupakan suatu lembaga pendidikan yang mengajarkan tentang keterampilan atau praktek wirausaha. Yang bertujuan untuk mencetak santri yang mandiri dan bisa bersosial dengan masyarakat. Maka dari itu untuk dapat bersaing dalam pengembangan pondok pesantren salafiyah yang ada saat ini pihak pengasuh menerapkan metode yang jarang digunakan oleh pondok pesantren yang lain. Seperti, para pengurus dalam mendidik santri agar memiliki jiwa wirausaha sejak dini. Dan sebagai upaya dalam mewujudkan apa yang diinginkan terutama dalam hal menjadi wirausaha yang mandiri. Metode pembinaan yang digunakan adalah sebagai berikut:

1. Metode Kerja Langsung atau Praktek

Metode kerja langsung atau praktek yaitu metode yang digunakan di dalam proses pemberian motivasi wirausaha untuk santri secara langsung. Pembinaan tersebut bertujuan untuk memberikan keterampilan kepada para santri agar bisa hidup mandiri apabila sudah pulang atau terjun dimasyarakat. Praktek wirausaha disini juga bertujuan untuk membantu para santri yang tidak mampu untuk membayar penuh pondok pesantren, serta menunjang kegiatan usaha produktif di pesantren ini.

Hal ini disebabkan karena dari santri 330 ada 80 santri yang yatim dan dhuafa serta semuanya itu disantuni(free), dan 90 santri yang setiap bulannya hanya membayar semampunya, jadi hanya 160 santri yang tiap bulannya membayar syahriah (SPP) dengan penuh. Oleh karena itu, untuk memenuhi kebutuhan mereka semua, pihak pondok pesantren membuka usaha produktif. Adapun jenis usaha produktif di pesantren ini adalah pertanian organik (green house), rumah makan (ayam bakar wong solo), rijan chicken, rijan mart, menjahit, air rijan mineral, dan lain sebagainya.

2. Metode Latihan

Metode latihan yaitu, metode yang digunakan para santri yang bertugas dalam latihan pendidikan sosial sehubungan dengan tugasnya masing-masing. Metode ini dilakukan oleh setiap pengurus pondok pesantren didalam proses pembinaan.

Sedangkan yang berhubungan dengan metode latihan ini antara lain, diniyah, pembinaan kemasyarakatan, pembinaan seni hadrah dan lain-lain. Dalam hal ini pengurus pesantren bertugas dalam bimbingan dan mengkoordinir. Dalam pelaksanaan metode pembinaan di Pondok Pesantren Riyadlul Jannah pengurus memberi kebebasan kepada santri untuk mengembangkan bakat dan kemampuannya dengan semaksimal mungkin. Hal ini bertujuan untuk apabila santri sudah waktunya untuk pulang atau kembali kepada keluarganya dan masyarakat sudah mempunyai bekal untuk mandiri.

Mengingat begitu besarnya perhatian kedua Pondok Pesantren tersebut yakni Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan dan Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto terhadap upaya internalisasi nilai-nilai kewirausahaan yang *notabene* adalah pesantren, maka penulis sangat tertarik untuk meneliti lebih dalam pelaksanaan berbagai kegiatan di kedua pesantren tersebut khususnya dalam Pendidikan *Entrepreneurship* sehingga peneliti mengangkatnya sebagai obyek penelitian dalam penyusunan tesis yang berjudul “Pendidikan *Entrepreneurship* dan Jiwa Kemandirian Santri (di Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan dan Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto)”. Penelitian dilakukan pada Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan dan Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto karena kedua Pondok Pesantren tersebut merupakan salah satu Pondok Pesantren yang memiliki lembaga-lembaga kewirausahaan sosial yang cukup mapan dan mampu berperan aktif dalam hal pemberdayaan masyarakat

sekitarnya sehingga penelitian ini memiliki peran yang cukup penting bagi perkembangan kewirausahaan Islam ke depan, baik kewirausahaan Islam yang sudah maupun belum berkembang. Nantinya hasil penelitian ini juga diharapkan dapat diaplikasikan pada kewirausahaan Islam yang lain dan mencontoh sistem kewirausahaan sosial yang telah diterapkan oleh dua Pondok Pesantren tersebut.

B. Identifikasi Masalah

Enterpreneurship, khususnya *enterpreneurship* yang berhubungan dengan dunia kerja, yang dimiliki seseorang akan dikatakan nonsense apabila keterampilan tersebut tidak mampu menghasilkan pundi-pundi rupiah. Hal ini senada dengan inti dari sebuah ungkapan ilmu yang tidak diamalkan ibarat pohon yang tidak berbuah. Senada dengan ungkapan tersebut, maka hendaknya orang yang memiliki sebuah keterampilan mampu berwirausaha.

Berangkat dari pernyataan tersebut, bahwa ilmu yang dimiliki harus diamalkan, maka kemudian muncullah sebuah pernyataan berikut:

- a. Sebagian masyarakat memandang Pondok Pesantren sebagai lembaga pendidikan kelas dua dan hanya belajar agama semata.
- b. Terbatasnya tenaga yang berkualitas khususnya pelajaran umum.
- c. Terbatasnya sarana yang memadai baik tempat bermukim maupun ruang belajar.
- d. Masih kuatnya sikap menerima apa adanya/fatalistik dikalangan sebagian pesantren.

banyak ditemukan publikasi jurnal, artikel, buku referensi maupun buku populer masih terbatas yang membicarakan pendidikan *Entrepreneurship* dan jiwa kemandirian santri secara umum. Hal ini harus dimaklumi, karena komunitas santri yang umumnya menimba ilmu agama dan sekaligus *entrepreneurship* di pesantren memang hanya ada di Indonesia. Negara Barat dan Timur Tengah tidak di jumpai pesantren yang sedemikian. Kasus pesantren atau *ma'had*, yang ada di negara-negara Timur Tengah misalnya, adalah madrasah atau sekolah yang mengajarkan tentang ilmu agama saja. Ini berarti memang *entrepreneurship* yang berbasis pesantren benar-benar berciri khas Indonesia. Namun meskipun demikian, penulis memiliki beberapa kesamaan ide dengan beberapa penelitian terdahulu tentang pendidikan *entrepreneurship*. Beberapa hasil penelitian yang relevan dijadikan bahan kajian dalam proposal tesis ini diantaranya:

Salah satu di antara mereka yang telah mengkaji pendidikan *entrepreneurship* ialah Munawwirotul Animah,¹² melalui tesis magisterya dalam bidang Pendidikan Agama Islam Universitas Islam Negeri (UIN) Sunan Ampel Surabaya yang berjudul “Pendidikan Keterampilan Dalam Menumbuhkan Pribadi Wirausaha Santri Putri (Study Di Pondok Pesantren Salaf Darussalam Sumber Sari Kencong Kabupaten Pare Kediri)” 2015. Ia mengupas tentang sistem pendidikan keterampilan di Pondok Pesantren Salaf Darussalam. Penelitian ini dilakukan menggunakan pendekatan kualitatif dengan rancangan dan model studi kasus, dengan metode

¹² Munawwirotul Animah, “Pendidikan Keterampilan Dalam Menumbuhkan Pribadi Wirausaha Santri Putri: Study Di Pondok Pesantren Salaf Darussalam Sumber Sari Kencong Kabupaten Pare Kediri” (Thesis--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2015),.

ekonomi. Ketiga kiyai, pengurus, dan ustadz berperan dalam proses internalisasi nilai-nilai kewirausahaan, keempat, tingkat keberhasilan nilai-nilai kewirausahaan maupun visi kewirausahaan setelah proses internalisasi perlu penyempurnaan lebih lanjut.

Sebagai bentuk keseriusan dalam penelitian pendidikan *entrepreneurship* peneliti juga merasa butuh untuk mengkaji tesis yang ditulis oleh Elena Ruskovaara,¹⁴ dari Universitas Teknologi Lappeenranta, Finlandia yang berjudul *Entrepreneurship Education In Basic And Upper Secondary Education -Measurement And Empirical Evidence* (Pendidikan kewirausahaan dalam pendidikan dasar dan menengah keatas - pengukuran dan bukti empiris). Penelitian ini mengenai pendidikan kewirausahaan yang ada di pendidikan dasar dan menengah keatas di finlandia. dalam thesis ini terdapat pokok rumusan masalah yaitu “Apa praktik pendidikan kewirausahaan guru dan bagaimana memanfaatkan pengetahuan tersebut dalam pengembangan pendidikan kewirausahaan?”. Dari pokok rumusan masalah ini muncullah beberapa sub rumusan masalah penelitian yaitu (1) Apa jenis tujuan yang ditetapkan untuk pendidikan kewirausahaan? (2) Bagaimana untuk mengevaluasi dan mengukur pendidikan kewirausahaan? (3) Apa jenis praktik pendidikan kewirausahaan digunakan di sekolah-sekolah Finlandia? (4) Bagaimana latar belakang karakteristik guru terkait

¹⁴ Elena Ruskovaara, “Entrepreneurship Education In Basic And Upper Secondary Education - Measurement And Empirical Evidence, (Tesis--Universitas Teknologi Lappeenranta, Finlandia 2014)”, dalam <http://www.google.co.id/search?q=thesis+entrepreneur+education&ie=UTF-8&prmd=ivns&ei=QYcWwNmgJcmJ0gLu764AQ&start=10&sa=N> (30 Oktober 2016),.

dengan praktek pendidikan kewirausahaan? (5) Bagaimana memanfaatkan data empiris dalam pengembangan pendidikan kewirausahaan?.

Penelitian ini didasarkan pada pendekatan konstruktif dan juga memiliki fitur dari penelitian aksi partisipatif. Metode penelitian yang digunakan adalah penelitian dokumenter yang didasarkan pada lima artikel yang berbeda, masing-masing dengan sendiri peran spesifik dalam tesis ini. Artikel bertujuan untuk memberikan pemahaman peningkatan penelitian pertanyaan dan jawaban untuk sub-pertanyaan, dengan memperluas tingkat pemahaman praktik pendidikan kewirausahaan guru. Simpulan dalam tesis ini yaitu: (1) Temuan menunjukkan bahwa ada banyak tingkatan tujuan terhubung ke pendidikan kewirausahaan, dan tujuan yang ditetapkan oleh pemangku kepentingan yang berbeda. Meskipun guru dengan mudah menyebutkan banyak tujuan, sebagian besar tujuan yang terhubung kepada belajar siswa atau tujuan untuk siswa, bukannya tujuan untuk guru sendiri sebagai pendidik kewirausahaan. (2) Temuan menunjukkan bahwa guru yang cukup termotivasi untuk mengembangkan pendidikan kewirausahaan, tetapi mereka tidak memiliki visi dan pemahaman jelas. (3) Data menunjukkan bahwa ada berbagai macam praktek yang digunakan di sekolah-sekolah Finlandia dalam konteks pendidikan kewirausahaan. (4) Studi terlampir menunjukkan, pada tingkat umum, bahwa tidak ada perbedaan statistik antara guru laki-laki dan perempuan dalam hal pendidikan kewirausahaan. (5) Studi ini menunjukkan bahwa pelatihan yang berkaitan dengan pendidikan kewirausahaan tampaknya menjadi cara yang terbaik untuk

mempromosikan pelaksanaan pendidikan kewirausahaan di sekolah, dan oleh karena itu temuan ini dapat digunakan ketika mengalokasikan sumber daya untuk berpartisipasi dalam pelatihan, tapi juga ketika menyoroti pentingnya pelatihan terkait.

Penelitian lain yang juga terkait dengan judul tesis ini adalah Pendidikan *Life Skil* Upaya Mengatasi Pengangguran (Telaah Kritis Terhadap Pengembangan Pendidikan di SMK Negeri 2 Bangkalan, Jawa Timur) 2010, Tesis, ditulis oleh Mujtahidatus Solihah,¹⁵ seorang mahasiswa pascasarjana di Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Sunan Ampel Surabaya. Dalam tesis ini Mujtahidatus Solihah menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif, sedangkan teknik pengumpulan data yang digunakan adalah wawancara, observasi, dan dokumentasi. Dalam tesis ini Junardi ingin mengungkapkan beberapa problem serta kendala Pendidikan *Life Skil* di SMK Negeri 2 Bangkalan dirasa sudah efektif. Hasil Penelitian ini adalah Pendidikan *Life Skil* di SMK Negeri 2 Bangkalan di respon baik oleh siswa karna kebanyakan setelah lulus sudah mampu bekerja sendiri tanpa ragu sedikitpun. Sehingga dikategorikan efektif.

Peneliti juga mengkaji Desertasi dari Netherlands sebagai wujud kesungguhan peneliti dalam pendidikan *enterpreneurship* yang ditulis oleh Laura Marques,¹⁶ dari universitas Zuyd di Maastricht dengan judul *The*

¹⁵ Mujtahidatus Solihah, "Pendidikan *Life Skil* Upaya Mengatasi Pengangguran: Telaah Kritis Terhadap Pengembangan Pendidikan di SMK Negeri 2 Bangkalan, Jawa Timur" (Tesis--IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2010),.

¹⁶ Laura Marques, "The Contribution Of Entrepreneurship Education In The Develoment Of Life Skills In Young People A comparative research study between the NFTE (Network for Teaching Entrepreneurship) licensed partners in Belgium (Brussels) and Ireland (Dublin) (Dissertation--

kepada topic penelitian, rumusan masalah, dan model penelitian. Metode kedua, yakni interview semi terstruktur ditujukan agar supaya memahami kontribusi dari pelatihan kewirausahaan secara penuh diperlukan penelitian secara detail mengenai usaha dari NFTE. Satu-satunya sumber informasi untuk hal ini adalah orang-orang yang terlibat secara langsung dalam pelatihan kewirausahaan. Konklusi atau kesimpulan dari karangan ini adalah hal-hal penting yang diberikan oleh pendidikan kewirausahaan terhadap pengembangan *life skill* generasi muda.

Penelitian lain yang juga terkait dengan judul tesis ini adalah Program Pendidikan Keterampilan di Madrasah Aliyah Ummatan Wasathon Imogiri (Studi Tentang Proses dan Efektifitas Program). 2007, Tesis, ditulis oleh Junardi,¹⁷ seorang mahasiswa pascasarjana di Universitas Islam Negeri (UIN) Sunan Kalijaga Yogyakarta. Dalam tesis ini Junardi menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif dan deskriptif analisis, sedangkan teknik pengumpulan data yang digunakan adalah wawancara, observasi, dan dokumentasi. Dalam tesis ini Junardi ingin mengungkapkan beberapa problem serta kendala kenapa program keterampilan di MA Ummatan Wasathon Imogiri dirasa kurang efektif. Hasil penelitian ini adalah pelaksanaan pembelajaran keterampilan bisa dikatakan baik dan lancar, hal ini terbukti dengan kesesuaian antara metode mengajar dengan materi dan waktu pembelajaran. Sehingga bisa dikategorikan efektif.

¹⁷ Junardi, "Program Pendidikan Keterampilan di Madrasah Aliyah Ummatan Wasathon Imogiri: Studi Tentang Proses dan Efektifitas Program" (Tesis--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2007),.

J. Sistematika Pembahasan

Untuk mempermudah memperoleh gambaran yang luas tentang keseluruhan penulisan tesis ini, pembahasan tesis ini akan disajikan lima pokok pembahasan yang merupakan satu kesatuan dan saling mendukung satu dengan lainnya. Secara garis besar akan di jelaskan sebagai berikut:

Bab ke satu, Pendahuluan. bab ini memuat latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, kajian pustaka, penelitian terdahulu, metode penelitian, tehnik keabsahan data, dan sistematika penulisan.

Bab ke dua, Kajian Pustaka. Pada bab ini akan di jelaskan secara detail tentang tentang beberapa teori tentang yang berhubungan dengan Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto secara umum dan tentang *entrepreneurship*.

Bab ke tiga, Profil tempat penelitian. Pembahasan ini mencakup segala sesuatu yang berhubungan dengan tempat penelitian, yang mencakup tentang sejarah berdirinya, kurikulum, dan menejemen Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan dan Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto.

Bab ke empat, Jiwa kemandirian santri. Didalamnya mencakup dua bagian yakni *Beckground* Kemandirian Santri dan Cita-cita Kemandirian. Yang masing-masing di dalamnya membahas tentang jiwa kemandirian santri.

Bab ke lima, Praktek pendidikan *entrepreneurship*. Bab ini membahas tentang tujuan pendidikan, muatan pendidikan, proses

pelaksanaan pendidikan, yang meliputi strategi, metode, dan media pendidikan, serta evaluasi pendidikan *enterpreneurship* di Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan dan Pondok Pesantren Riyadlul Jannah Pacet Mojokerto.

Bab ke enam, Faktor penunjang dan penghambat. yang tidak lain membahas tentang faktor internal dan eksternal baik dari segi politik, hukum, sosial, dan ekonominya.

Bab ke tujuh, Penutup. Pada sesi ke lima adalah kesimpulan dan saran. Kesimpulan dalam bab ini merupakan intisari dari hasil analisis atau rumusan masalah, sedangkan saran dalam bab ini adalah masukan, yang dianggap penulis, paling baik guna dijadikan bahan pertimbangan bagi beberapa pihak yang memiliki kepentingan terhadap tema ini.

Adapun bagian terakhir dari tesis ini terdiri dari daftar pustaka dan beberapa lampiran terkait dengan penelitian.